
我我省省将将推推广广城城市市公公共共自自行行车车
新建道路必须设步行道、自行车道

我省多地已试点
城市公共自行车

10月29日，潍坊市区公共自行
车项目开始试运行。潍坊计划在今
年年底完成初建并正式运行，在市
区建设了556个站点，投放自行车
15390辆，2015年底，达到30000辆以
上投放规模。目前来说是山东已试
点公共自行车城市中规模最大的。

早在潍坊之前，我省烟台、枣庄
等地都已经试点公共自行车项目。

2012年7月，枣庄市的公共自行
车系统投入使用。枣庄市薛城区投
放公共自行车的一年间，累计借还
车达13万余人次。同年，烟台市公共
自行车站点从93个增加到109个，公
共自行车由800余辆增至1300余辆。

青州于2012年就投入1700万元
新购置7000辆公共自行车，使得公
共自行车数量达到10000辆，站点达
到506个。并且成立了专门的公共自
行车运营公司，负责自行车的租赁、
调度及维修。今年，青州还明确规定
市财政每年列支1000万元用于公共
交通建设，其中部分资金保障公共
自行车的管理、维护、更新。

青岛市也将投资5亿元建设公
共自行车租赁站点2500个，推出公
共自行车5万辆。《济南市城市交通
综合整治三年行动计划(2012-2014

年)》也提到将启动公共租赁自行车
交通系统建设。

意见提出，要把城市步行和自
行车交通系统发展列入山东省园林
城市、山东省人居环境奖考核指标
体系。各地成立由市政府主要领导
或分管领导为组长的领导小组，建
立政府统一领导、部门分工负责的
协调推进机制。 本报记者 孟敏

城市公共自行车
城市公共自行车系统是指由政

府、企业或其他社会组织投资，在城
市内设置公共自行车租赁点，以完
善的服务系统和配套的自行车路网
为载体，提供公共自行车出行服务
的城市交通系统。可为城市居民和
外来人口提供1-5公里的短途出行
解决方案，作为公共交通、轨道交通
接驳的辅助性工具，提高城市交通
的整体运行效率。本报记者 孟敏

本报济南12月6日讯(记者
孟敏 ) 6日，省住房和城乡

建设厅等5部门联合发布《关于
发展城市公共自行车系统的指
导意见》，提出各市要尽快组织
编制城市步行和自行车交通系
统规划，将在全省推广建设城
市公共自行车系统。

意见规定，自2014年1月1日
起，所有新建、改建的城市主、次
干路，都要设置步行道和自行车
道。公园、游园等公共绿地周边

要设置步行道和自行车专用道，
与城市步行道和自行车道形成
连接顺畅通达的微循环系统。积
极推进步行道、自行车道的延
伸，实现与城郊绿地及郊野绿道
的有机衔接。积极发展城市林阴
路系统、绿道系统，为自行车出
行提供舒适宜人的环境。

我省各地要选择适合本地
实际的公共自行车系统，先试
点、后推广，先选择交通流量
大、自行车交通条件较好的一

定范围城区，投放一定数量的
公共自行车进行试点，在试点
成熟的基础上逐步扩大应用范
围。同步做好车辆信息管理、车
辆调运管理、IC卡资信收费、
自行车停车安全视频监控、自
行车防盗等，为市民提供安全、
优质、高效的服务。

各城市新建、扩建、改建道
路及铁路客运站、长途汽车站、
客运码头、地铁站点、公交中心
站及首末站、大型文化娱乐场

所、大型居住中心、旅游景点和
体育场馆等项目规划时，要预
先考虑公共自行车服务网点设
施，并在工程方案设计中明确
配套用地。

在城市公共自行车系统规
划建设之初，要提前确定运营及
维护主体，明确运营模式，并安
排运营单位提前介入系统建设，
培训工作人员。有效控制借车换
车时间过长、车辆周转不畅以及
自行车丢失、损坏等问题。

取取消消文文理理分分科科 仍仍有有文文理理倾倾向向
我省明年高考为“3+综合”模式，文理并非一张卷

教育部有关不分
文理科的高考招生总
体方案即将公开征求
意见，再次引发人们对
高考文理科是否分科
的讨论。实际上，我省
已明确提出，“从2011
年开始，新入学的高中
学生不再进行文理分
科，2014年对高考科目
设置与考试方法进行
相应的调整”。

我省有关教育人
士近日向记者透露，关
于高考招生制度的现
状或在年底前出现调
整。

据介绍，2014年的高考方
式改变为“3+综合”模式，综合
分为综合1和综合2，综合1包括
政治、历史、地理三个科目的必
修内容和部分选修内容；综合2
包括物理、化学、生物三个科目
的必修内容和部分选修内容，
很多人认为，这种模式并非真
正取消分科，还是有文理倾向。

实际上，目前高中阶段进
行文理分科依然普遍。6日，记

者采访省城多所知名高中获
悉，大部分高中仍采用高一、
高二不分科，高三分文理班的
形式。省实验中学高二一位同
学说，高二时，大家就会选文
科倾向和理科倾向的课程。一
家知名高中的教务主任甚至
透露，在一些高中，高一就分
文理科。

济阳一中学教师则表示，
学校是从高二才开始文理分科

的，有一部分学生从高一就做
好了分科的准备，所以上课时
会有所侧重，比如，想学理科的
学生基本上就不做文科的笔记
了。

“高考方式和学习模式不
变，很难达到治标又治本的效
果。”微山一中一名老师建议，
应在逐步完善的过程中，进一
步探索高考招生模式，“毕竟现
在教学还是以高考为指挥棒。”

省内高中文理分科现象仍很普遍

实际上，在山东决定2014
年夏季高考取消英语听力考试
后，高考招生方式的一些“硬性
要求”已经松动。省城一家知名
高中的教务处长透露，多所学
校的教务处长都得知消息，最
早年底前，我省将出台相关新
政，对目前的高考内容和方式
作出调整。

省教育厅一位知情人士告
诉记者，目前社会上对于文理
分科存在误解，“文理不分科就
一定是文理考生考一门试卷
吗？其实不是。”这位知情人士

表示，随着十八届三中全会要
求探索统一高考和高中学业水
平考试成绩的综合评价多元录
取机制；探索全国统考减少科
目、不分文理科、外语等科目社
会化考试一年多考之后，新的
高考招生方式将不会一味偏文
或者偏理。

“比如3+1，这个‘1’就是
学生可以任选一科考试。”一位
教育人士表示，目前业内已经
传出多种新的高考方案。而另
外一种方案则是与高校的多元
录取和自主招生挂钩，“比如山

大优势在物理和文科，那么报
考山大的考生就只需要考物
理、语文或者历史；比如北大的
优势在文科，那北大的考试科
目就是语文、英语和地理。”一
位教育人士表示，这种考试办
法就与高校自主招生结合起
来，而且这也符合三中全会对

“减少考试科目”的要求。
省城一位知名学校教务主

任表示，不论文理不分科以何
种方式进行，可以肯定的是，各
高中之间的教育差异会逐渐变
大，但教学差距会变小。

我省或将出台新政调整高考内容

头条延伸

名词解释

本报记者 张榕博 马云云 实习生 张宝亮 蔡亚利
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